



**UDS**

UNIVERSIDAD DEL SURESTE

**CATEDRÁTICO:**

DRA. MARTINEZ LOPEZ KATIA PAOLA

**ALUMNO:**

LUIS ANTONIO DEL SOLAR RUIZ

**ASIGNATURA:**

INTERCULTURALIDAD

**TRABAJO:**

SISTEMAS DE SALUD EN AMERICA LATINA

**LICENCIATURA:**

MEDICINA

**GRADO Y GRUPO:**

1 "A"

**LUGAR Y FECHA: SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS, CHIAPAS**

**A 27 / 10 / 2021**

## SISTEMAS DE SALUD

Basándome en datos obtenidos de la Organización Mundial De La Salud (OMS) del año 2017, dice Chile es el país con mayor esperanza de vida de América Latina. En promedio, la gente vive allí 80 años. En un segundo lugar con 79 años de promedio se encuentran Colombia, Costa Rica y Cuba. Otro indicador trascendental es la mortalidad infantil, porque revela la penetración del sistema sanitario en la población. Cuando muchas personas no tienen acceso a hospitales ni a profesionales para atender sus emergencias, las mujeres dan a luz sin asistencia, en condiciones sumamente peligrosas. En este rubro el que está a la cabeza es Cuba. Según la OMS, la probabilidad de morir antes de los cinco años es de 6 cada 1.000 nacidos vivos. En segundo lugar, está Chile, con 8, y luego viene Costa Rica, con 10.

Que los mejor posicionados sean Chile y Cuba. Representan dos modelos de sociedad absolutamente opuestos. Chile es probablemente el país de la región donde más consolidada está la economía de mercado, y es también uno de los más libres y democráticos. Por el contrario, Cuba tiene un régimen de planificación estatal centralizada sin resquicios para la iniciativa privada, y es un país sin libertad ni democracia.

Como dato importante del tema, el resultado de un sistema de Salud no depende tanto de su arquitectura, sino de otras variables. Por ejemplo, si el país realmente apuesta a tener equidad, independientemente del modelo que elige.

Esto hablando de los que mejor se encuentran, pero también hay que tomar en cuenta los que peor están posicionados y tal es el caso de Haití que está peor ubicado con apenas 62 años, 18 menos que Chile, lo que da una idea de la enorme disparidad que existe entre los países de la región. También están mal Bolivia (68 años), Guatemala (72) y El Salvador (72).

A lo que se refiere a mortalidad infantil nuevamente el que está en una situación más delicada es Haití, con 73 de cada 1.000. Bastante lejos, pero igualmente en malas condiciones, están Bolivia (39) y Guatemala (31).

Con una diferencia de 3 años, hablare sobre un estudio realizado por el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) en el 2020 sobre el mismo tema, sistemas de salud. Dicho estudio evaluó y comparó los servicios de salud de 71 países del mundo para conocer cuáles naciones cuentan con un sistema sanitario más robusto y cuáles se

encontrarán por debajo del mínimo deseado. Arrojo como resultado a 22 de los 27 países latinoamericanos y caribeños que fueron estudiados, se encuentran por debajo de la media mundial. Para obtener la información brindada, el estudio se basó en ocho temáticas agrupadas en tres categorías, las cuales fueron:

- **salud**, donde consideraron la esperanza de vida al nacer y a los 60 años, la mortalidad de menores de 5 años y el conteo de los años de vida ajustados por discapacidad.
- **el acceso a los servicios**, midiendo tasas de inmunización DTP y de atención especializada durante el parto.
- **la equidad**, considerando comparaciones del acceso de los más pobres frente a los más ricos.

El estudio nos dice que ubica a Chile en la cabeza de la lista de países con mejores servicios de salud de la región (y en el puesto 8 a nivel global). Después de 3 años, sigue siendo Chile un país con un sistema de salud muy funcionales.

Encontramos a Barbados (puesto 29), Costa Rica (31), Cuba (32) y Uruguay (35) como los otros cuatros países cuyos servicios resultaron bien evaluados, con resultados que les permiten ubicarse en la mitad superior de las puntuaciones promedio de eficiencia.

En el medio, con grandes oportunidades de mejora, se encuentran El Salvador (44), Argentina (45), Paraguay (46), Belice (47), Colombia (48), Brasil (49) y México (50).

En cuanto a peor desempeño se refiere, la entidad otorgó los últimos lugares a los sistemas de salud a Trinidad y Tobago (60), Perú (61), Panamá (62), Haití (65), Guyana (66), Bolivia (67) y Guatemala (69).